

Demuelen la planta cloacal de Inaudi

CIUDADANOS. Funcionaba mal y contaminaba La Cañada. Remediarán el predio. **Página 16**

Los gremios no intermediarán con prepagas

POLÍTICA. Milei les quitó una caja de financiamiento. Los aportes irán directo a las empresas. **Página 8**

Cosquín y un gran año

ESPECTÁCULOS. Mañana termina esta edición de platino y hay momentos memorables.



Fin del mercado en la Liga

DEPORTES. Informe con las altas y las bajas en Belgrano, en Instituto y en Talleres.

Protestas contra ataques de Milei hacia minorías

"MARCHA ANTIFASCISTA": En todo el país, habrá concentraciones para repudiar los dichos del mandatario contra las diversidades y contra la política de género.

Las últimas manifestaciones del presidente Javier Milei en el Foro de Davos, donde cuestionó al feminismo y a las disidencias sexuales, tendrán hoy como respuesta más de 100 marchas en otras tantas ciudades del país, incluidas Córdoba y la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

La denominada "Marcha Federal del Orgullo Antifascista y Antirracista" es una reacción contra los conceptos discriminatorios que profirió el Presidente, quien hasta vinculó la homosexualidad con la pedofilia.

El Gobierno nacional deslizó que la marcha está motorizada por los

intereses de "la vieja política"

"La marcha dejará al descubierto cómo la vieja política creó una ficción sólo para estar en la calle en el año electoral", aseguraron desde el entorno de Milei.

La marcha tendrá réplicas en otras ciudades de América y de Europa.

Páginas 4 a 6

Además

Por qué la convocatoria del colectivo LGBTQ+ se presenta como antifascista



Mina Clavero, para todo bolsillo

CIUDADANOS. La ciudad con más capacidad de alojamiento de Traslasierra tiene variedad y precios accesibles. **Página 19**

EL RÍO, SIEMPRE UN ÉXITO. Los balnearios de Mina Clavero lucen repletos de veraneantes. Se gasta poco, pero se disfruta.

NUEVO TALLER MÓVIL, ESTAMOS MÁS CERCA TUYO

Conocé todos los de Llévelos del Service Móvil

0810 888-62478 | 351 613 8682 | maipudompu.com.ar

MAIPU POSTVENTA

Buenos días, Córdoba

DEL EDITOR

La calle vuelve al centro de la escena



Adrián Bassola
Secretario de Redacción

Como en pocos países en el mundo, la calle tiene en Argentina un valor político superlativo. Es allí donde suelen dirimirse disputas y posturas de todos los colores, y donde abreva lo que se conoce como la "opinión pública", ese monstruo grande que con su humor cambiante aterroriza a los gobiernos.

Escenario de revueltas, de golpes de Estado, de piquetes, de manifestaciones pacíficas y de las otras, la calle vuelve hoy a ocupar la centralidad en el país.

Esta vez se trata de la denominada "Marcha Antifascista", con la que una gran variedad de sectores sociales quiere ponerle freno a la avanzada cultural del presidente Javier Milei contra el feminismo y las diversidades.

Escenario de revueltas, de golpes de Estado, de piquetes, la calle vuelve hoy a ocupar la centralidad en el país.

Serán más de 100 las ciudades del país en las que los manifestantes se concentrarán para repudiar las recientes (y también las no tan recientes) declaraciones del Presidente.

Una de las cuestiones de las que se preció este gobierno en sus casi 14 meses de existencia es de haber "ordenado la calle" con la súbita eliminación de los piquetes, que en los últimos tiempos se contaban de a miles cada año. Y efectivamente no sólo lo logró, sino que lo hizo con una muñeca política notable, que muchas veces le ha faltado para emprender otras batallas.

Pero Milei no pudo frenar la masiva participación de manifestantes cuando tocó alguna fibra sensible de la sociedad argentina, como cuando miles de integrantes de la comunidad universitaria salieron -en dos oportunidades- a protestar por los recortes a los presupuestos para la educación.

El Gobierno se ha esforzado en amontonar a todas las organizaciones participantes con su clásico latiguello de que representan "la vieja política".

Habrà que ver qué es lo que interpreta la "opinión pública".

TAL CUAL por Chumbi



EN FOCO



La vida por un baño sagrado

Devotos hindúes se reúnen para darse un baño sagrado en el Sangam, la confluencia de los ríos Ganges, Yamuna y el mítico Saraswati, durante el festival Maha Kumbh en Prayagraj, India.



ENCUESTA

twitter.com/LAVOZcomar

Al igual que la Policía, la Guardia Urbana de la Municipalidad de Córdoba ya patrulla con armas de gas pimienta en Córdoba. ¿Considerás que servirá para que bajen los delitos callejeros donde ellos patrullan?

"Contribuye en algo": 47,9%
"Seguirán robando igual": 24,9%
"La Guardia no previene": 27,2%

AVISOS FÚNEBRES

* Horario de cierre para publicitar el día siguiente: 19 hs.

Agencia	Teléfono / Celular	Agencia	Teléfono / Celular
Centro	3515 31-7334	Año Aberti	4889877
Cerro	4814153 / 351-6139239	Villa Allende	03543-433738 / 430762 / 351 5493579 / 5380025
Centro-Tribunales	4745531 / 351-7586755	Carlos Paz	3541-523143
Receptoría 58	3513326059	Telefonos	7260363 / 4752222 / 351 607 0052

Para más información, entrá a: funebres.lavoz.com.ar

La Voz

Se agravó imputación a Kraisman y el caso pasa a Anticorrupción

CORRUPCIÓN. El fiscal cambió la carátula y la pesquisa debe orientarse a la presunta defraudación calificada contra la administración pública. El jefe del PJ en la seccional 12 y la exfuncionaria municipal siguen presos.

El fiscal Andrés Godoy decidió cambiar la carátula del caso en el que están detenidos el puntero del peronismo Guillermo Kraisman, quien ocupó diversos cargos públicos, y la exfuncionaria municipal Luciana Castro, por lo que la investigación será seguida por el fuero Penal Económico (Anticorrupción).

Tras la investigación, Godoy agravó la calificación legal asignada inicialmente a la causa: estaba en grado de tentativa.

En el caso de Kraisman, se le imputó el "uso de documento nacional de identidad correspondiente a otra persona y defraudación calificada en perjuicio de la administración pública en concurso ideal en grado de tentativa en calidad de coautor".

Por su parte, Castro debe ser investigada por "falsificación de documento privado" y "uso de documento nacional de identidad correspondiente a otra persona y defraudación calificada en perjuicio de la administración pública en concurso ideal en grado de tentativa".

Luego del diligenciamiento de diversas medidas de prueba, se pudo determinar que la maniobra perpetrada por los imputados tenía como objetivo procurarse dinero perteneciente al erario público, informó el Ministerio Público Fiscal. Como Castro se desempeñaba al momento de intentar la presunta estafa como funcionaria pública, el expediente fue girado al fuero Anticorrupción.

El caso

El escándalo se inició el 17 de enero, cuando Kraisman -histórico jefe del PJ en la seccional 12- y la funcionaria municipal de su confianza Luciana Castro llegaron a una sucursal del Banco de Córdoba para inten-



"EL PUMA". Guillermo Kraisman tiene una larga trayectoria en el PJ Capital.

tar cobrar el salario y el aguinaldo de una otra mujer, Virginia Martínez, portando el DNI de esta.

Martínez aparecía en un contrato en la Legislatura provincial, y Kraisman y Castro procuraban apropiarse del sueldo de la mujer.

Sin embargo, Martínez asegura que jamás trabajó en la Unicamerl y que nada sabía de la existencia de un contrato a su nombre.

Kraisman tiene una larga trayectoria en el peronismo de la ciudad de Córdoba y hasta fue convencional en la Asamblea Constituyente que redactó la Carta Orgánica de la ciudad. Luego fue concejal y funcionario municipal, hasta que en septiembre del año pasado lo apresaron intentando robar fiambre en un supermercado, por lo que fue expulsado por Daniel Passerini del Gobierno municipal.

En el fuero Penal Económico, la causa podría tomar otro vuelo si la Justicia se decide ampliar la pesquisa sobre la eventual contratación de "ñoquis" en la Legislatura provincial.

Antes de desprenderse de la causa, el fiscal Godoy había anticipado que profundizar esa línea de investigación lo excedía, y que tal competencia recaía en Anticorrupción, un fuero que es cuestionado por la escasez de resultados respecto de los funcionarios que son investigados.

Los antecedentes

Según consta en los registros de la Caja de Jubilaciones de la Provincia, el ingreso de Kraisman al Estado provincial ocurrió el 1º de mayo de 1988. Por entonces, se desempeñaba en la Legislatura provincial.

El último cargo público que ocupó "el Puma" Kraisman fue el de director de Asuntos Comunitarios de la Secretaría de Deportes de la Municipalidad, área que comanda Héctor "Pichi" Campana.

Fue desvinculado los primeros días de septiembre del año pasado, luego de ser detenido cuando, aparentemente, intentaba robarse un blister de fiambre y otros productos de un supermercado en la zona sur de la ciudad.

La salida de Kraisman de la Municipalidad no impidió que gente de su confianza siguiera trabajando en la administración pública. De hecho, Castro, la mujer detenida junto con él en enero, en la sucursal de Bancor, se desempeñaba como coordinadora en un polideportivo social en zona sur.

En paralelo a su prolifera carrera dentro del peronismo de la ciudad de Córdoba, también ocupó la presidencia del club Avellaneda.



PUEBLADA. Vecinos de Moreno se enfrentaron con la Policía Bonaerense.

Pueblada tras un crimen y pelea Kicillof-Milei

MORENO. Un repartidor fue asesinado y luego hubo protesta y represión. El gobernador y el Gobierno nacional escalaron las acusaciones cruzadas.

Los compañeros y vecinos del repartidor Lucas Aguilar, de 20 años, asesinado de siete puñaladas en la localidad bonaerense de Moreno, protagonizaron un enfrentamiento con policías que custodiaban la Municipalidad, lo que desencadenó una "pueblada".

Las personas apostadas en las inmediaciones de la Municipalidad de esa localidad prendieron fuego unas gomas y conos de seguridad, mientras que se enfrentaron con la Policía. Los agentes reaccionaron, trataron de apagar el fuego, pero tiraron gas pimienta a los compañeros del repartidor, los cuales previamente se acercaban a los efectivos para que los dejaran pasar y aclamar el pedido de justicia ante las autoridades.

Inmediatamente, desde la administración de Javier Milei cargaron contra el gobernador bonaerense,

Axel Kicillof. Las violentas imágenes de efectivos policiales contra repartidores que se movilizaban después del sangriento ataque a puñaladas sufrido el último jueves por el joven de 20 años desencadenaron un fuerte reclamo a Kicillof en materia de seguridad y el energético pudo por el rol de la fuerza pública.

A través de sus redes sociales, el ministro de Justicia de la Nación, Mariano Cúneo Libarona, cruzó en duros términos al mandatario provincial "Kicillof reprime a los argentinos de bien que sufren la inseguridad, pero deja a los delincuentes sueltos", contrastó el funcionario nacional tras conocerse que el asesino tenía un frondoso prontuario.

La intendenta de Moreno, la peronista Mariel Fernández, salió al cruce: "Nos preocupa este contexto donde se habilita y crece la violencia". El secretario de Seguridad del municipio, Ismael Castro, reforzó la idea: "Hay una escalada de violencia que se derrama en todo el país", dijo. También justificó el accionar de la Policía Bonaerense asegurando que hubo "varias agresiones" durante la manifestación.

CORRUPCIÓN

La secretaria de Kueider compró departamentos

En medio de la investigación que se sigue por el caso del exsenador nacional Edgardo Kueider, detenido con U\$5 200 mil sin declarar en Paraguay, se conoció en las últimas horas que su secretaria, Iara Guinsel Costa, también detenida en la causa, realizó pagos en efectivo por un total de U\$5 460.379 para la compra de seis departamentos con sus respectivas cocheras en Paraguay.



Según Clarín, los pagos se hicieron a las empresas Innova Asunción SA y Exclusiva Py Eas. Iara Guinsel Costa, la secretaria del senador que llegó por el kirchnerismo y se pasó a La Libertad Avanza, tiene un cargo en la categoría más alta del Senado y cobra \$ 2 millones.

ANISACATE

Vecinos quieren destituir a la intendenta Contini

Un grupo de vecinos formalizó el pedido de revocación de mandato de la intendenta Natalia Contini, a quien acusan por "incumplimiento de los deberes de funcionario público, abuso de autoridad y corrupción", entre otros. Silvia Mariategui es la cara visible del grupo que ayer ingresó el pedido de revocatoria, trámite que debe encaminar el juez de paz Pablo Contreras. El pedido cuenta con el aval



de varios vecinos. Contini acusó a estos vecinos de atentar contra su gestión en el marco de una virulenta disputa política en la localidad de Santa María. Al conocerse el pedido de revocatoria, se victimizó: "Intento combatir la corrupción", dijo. Los vecinos le imputan mala gestión.

INFLACIÓN

La carne aumenta entre un 5% y un 7%

Ayer, por primera vez en el año, se pagaron \$ 3150 el kilo por novillo, en el marco de una merma de stock en los frigoríficos. Con este nuevo precio del mercado el aumento ya se está trasladando al consumidor con subas de entre un 5% y un 7%, lo que equivale a un incremento de entre \$ 1000 y \$ 1200 por corte. Se combinan tres factores: aumento de la demanda, baja de la oferta y precios todavía atrasados.

Opinión

Gerente General **Juan Tillard** | Director Periodístico **Carlos Hugo Jorner**

EDITORIAL

Ola de discriminación contra migrantes

Allá por los años 1970 un bar de una ciudad suiza expuso un cartel que decía "prohibido para perros e italianos". No resulta ocioso recordarlo hoy cuando legiones de seres que no tienen país ni patria se arrastran por los caminos y las selvas, rechazados por todos: son sirios, norafricanos, mejicanos, guatemaltecos, hondureños, salvadoreños, venezolanos que tienen por toda posesión su persona y su miseria.

La escena difiere en poco a la que se veía en la Europa devastada de 1945 pletórica de refugiados que nadie quería aceptar.

La nueva gestión de Donald

Trump en la Casa Blanca viene recargada con un componente xenófobo que el trumpismo no ha inventado, pero que amenaza con industrializar a niveles exponenciales el siniestro bagaje de ese fantasma que recorre el mundo, la certeza de que todos los males son atribuibles a todos los que tienen una piel, una religión o un idioma diferente.

Tampoco esto es novedoso, a lo largo de cinco mil años de historia las sociedades más poderosas han explicado su propio fracaso por la llegada de los otros, esas invasiones bárbaras que en el siglo VI terminaron con el Imperio Romano por la sencilla razón de que el imperio era

extenso, frágil, costoso e ineficiente.

Sin embargo no hay libro de historia que pueda explicar esa sensación de *déjà vu*, ese estremecimiento que produce el ver a centenares de individuos cazados en enormes redadas, encadenados como criminales convictos y empujados a las entrañas de aviones que literalmente los arrojan en sus países de origen donde pasarán a engrosar los nuevos campos de refugiados, las nuevas islas de Lampedusa que florecen por doquier, mientras los gobiernos involucrados juegan a arrojarse miles de personas unos a otros cual si se tratara de nada cosas.

Nadie que esté atento a los signos

de estos tiempos crueles que nos tocan puede evitar hacer las analogías con esa era siniestra en que los trenes cargados de seres descartados atravesaban la Europa profunda, ante la indiferencia de sociedades que habían tomado la cómoda e interesada decisión de renunciar a su racionalidad y, por ende, a su humanidad para justificarse años después en la supuesta ignorancia de lo que ocurría.

Esa indiferencia es la misma en estos días, y si bien la historia no se repite, sus ingredientes constitutivos sí lo hacen. Esa indiferencia es la materia de la que se nutren las tragedias.

Lo que las sociedades involucradas no atinan a explicitar son las razones de su propio fracaso: el fracaso de países devastados por el populismo, la corrupción sistémica y la torpeza de elites gobernantes, que han sido incapaces de responder a los requerimientos elementales de sus ciudadanos, y el fracaso inversamente simétrico de potencias que han encontrado en su vasto poderío el escollo funcional a la hora de velar por los suyos.

Pero el peor de los fracasos es el de las sociedades dispuestas a aceptar que hay humanidades de segunda. Ese y no otro es el cimiento de los totalitarismos.

Quienes hayan leído con atención **Investigación sobre la naturaleza y causas de la riqueza de las naciones** (1776), libro fundacional del liberalismo económico, habrán advertido que Adam Smith reconoce la importancia y los efectos benéficos de los siglos de proteccionismo que antecedieron a la publicación de su obra.

Los argumentos de Smith a favor de la libertad comercial transitan dos carriles. Uno, la búsqueda de equilibrios automáticos que apuntalen la mejora en la productividad, en la eficiencia y en el crecimiento económico. Pero también señala que, al inaugurarse el último cuarto del siglo XVIII, el proteccionismo ya no beneficiaba a Gran Bretaña, sino que significaba una traba para el crecimiento de su economía.

Su país ya no lo necesitaba pues había escalado a la cúspide del desarrollo económico de la época y nadie podía competir con él. Al contrario, era el libre comercio el sistema del cual podía obtener los mayores beneficios pues en la libre competencia no tenían rivales.

El proteccionismo también existe

Por el contrario, los países que se encontraban retrasados en su desarrollo impugnaban la idea británica. Ellos necesitaban proteger sus industrias de la competencia inglesa. Tal el caso de Alemania. Allí, Federico List publicó una refutación de Smith en su **Sistema nacional de economía política** (1824), explicando lo obvio en la libre competencia, Gran Bretaña los destruyera.

También Estados Unidos adoptó un fuerte proteccionismo tras la Gue-

rra de Secesión (1861-1865), en defensa de su industria nacional, abandonando el libre comercio que impulsaba el sur agrario algodonero, desinteresado del destino de la industria. Igual sucedió con Francia y luego con Japón. A medida que los países ganaban confianza, se animaban a abrir sus economías, pero el proteccionismo nunca desapareció.

En diciembre de 1991, el industrial Lee Iacocca, gerente de la Ford y luego de Chrysler, comparó la importación de autos japoneses con el bombardeo de Pearl Harbor, del que por esos días se cumplían 50 años. Iacocca clamaba por protección y sostenía que, si nos atuviéramos al libre comercio, todas las camisas deberían fabricarse en China y todos los autos, en Japón.

En otras palabras, el proteccionismo nunca fue abandonado por los países desarrollados, que aplican una

DEBATE

Donald Trump, el peronista



Daniel V. González
Analista político



NO TAN PARECIDOS, Donald Trump junto a Javier Milei.

mezcla de proteccionismo y libre comercio, según convenga a sus intereses, dosificando la intensidad según los sectores y productos.

Trump ¿peronista?

Por eso, no deben sorprender las medidas furiosamente proteccionistas anunciadas por Donald Trump para "hacer grande a EE.UU. nuevamente". Si tuviéramos que comparar, los anuncios del presidente estadounidense abrevan más en la política peronista de los años 1940 que en el liberalismo que proclama Javier Milei. Y no sólo en economía, también en asuntos como la inmigración y el conservadurismo cultural.

Con matices y distintos grados de intensidad, es la política que desarrollan todos los países, si se sienten débiles en alguna zona de su economía. El presidente Milei se ha visto en apuros para explicar cómo es que ese mandatarlo al que él admira y apoya con fervor implementa políticas que, si los hiciera otro, sería blanco de los más fuertes epítetos de su parte.

En este caso, Milei sostuvo que Trump tiene otras responsabilidades y otro escenario. Débil explicación, proviniendo de quien se enfurece contra quienes no aceptan sus ideas de liberalismo extremo.

Es que el liberalismo tal cual lo propone Milei no existe en ninguna parte del mundo. Es un esquema teórico atractivo, pero que nadie instrumenta. Ni el propio Milei, que sostiene cepo y retenciones porque sabe que la libertad cambiaría le significaría un salto inflacionario incompatible con sus aspiraciones electorales.

La rebaja de las retenciones al agro debe anotarse como un reconocimiento de los perjuicios ocasionados

por el retraso cambiario, que distorsiona todos los precios.

Más allá de la economía, Milei se percibe apto para bajar línea en materia de cultura antiwoke. En Davos, se pasó de vueltas y recibió rechazos desde varios sectores, incluso afines. A tal punto que el propio vocero presidencial tuvo que salir a hacer precisiones y despararramar aclaraciones.

El Presidente y algunos de sus asesores más cercanos tienen una gran obsesión por enderezar algunas conductas privadas que consideran desviadas. La abstención sería lo más apropiado, ya que se trata de conductas individuales en las que el Estado no debería inmiscuirse.

Impuesto en Córdoba

Lejos de imitar al Gobierno nacional respecto de los ajustes a la política, el gobernador Martín Llarryora ha elegido mantener su nivel de gastos y hacerlo descansar sobre los contribuyentes. Igual conducta sostiene la Municipalidad de Córdoba.

En el caso de la provincia, los aumentos interanuales del impuesto inmobiliario llegaron al 600% en algunos casos, con una inflación del 117% en 2024.

El gobernador mantiene estos aumentos y se siente seguro de que no tendrán impacto electoral. Además, provee de datos y comparaciones completamente alejados de la verdad. El peronismo, aun el que es crítico de Cristina Kirchner, parece carecer de una vocación por el ajuste en la política. Elige mantener su nivel de gastos a costilla de los contribuyentes.

Hubrá que ver qué resultados obtiene por ese confortable camino.

Ciudadanos



NO QUEDARÁ NADA. Se demolerá por completo y se remediará el predio para ser entregado a sus dueños.



DEFICIENCIAS. La planta operaba con muchas dificultades desde hacía años.

Zona sur. Demuelen la planta cloacal de Inaudi, símbolo de la falta de planificación

CIUDAD DE CÓRDOBA. Se habilitó en 2006 tras la suba de napas en la zona, que se recuerda por el inodoro gigante. Funcionó con muchas dificultades hasta 2019. Arrojava los efluentes a La Cañada.

Diego Marconetti

dmarconetti@lavozdelinterior.com.ar

La planta depuradora de líquidos cloacales de barrio Inaudi, ubicada en la zona sur de la ciudad de Córdoba, es demolida. Fue un símbolo de la falta de planificación urbana y de la desidia de los funcionarios municipales: nació porque los habitantes de la zona quedaron inundados en aguas servidas, y su funcionamiento estuvo marcado por los desbordes y por el escaso tratamiento.

Así, terminaba contaminando las aguas del arroyo La Cañada, que atraviesa el área más poblada de la Capital, provocando un riesgo sanitario de gran magnitud.

La planta de Inaudi dejó de funcionar en 2019, cuando los barrios que atendía fueron conectados a la red que lleva los líquidos a la Estación Depuradora de Aguas Residuales (Edar) de Bajo Grande. La demolición permitirá la devolución del predio saneado a sus propietarios.

La construcción de la planta de Inaudi respondió a la necesidad de solucionar los problemas generados por la subida de las napas freáticas y la consecuente contaminación en los barrios aledaños.

En el año 2000, los vecinos de la zona, cansados de la contaminación y los desbordes cloacales, instalaron

un "inodoro gigante" como símbolo de protesta. La planta fue inaugurada en 2006, tras una larga lucha de los vecinos afectados por las inundaciones y la contaminación.

A pesar de su construcción, la planta no funcionó como se esperaba. Desde sus inicios, generó múltiples problemas, incluyendo olores nauseabundos, desbordes de la red cloacal y la proliferación de moscas y mosquitos.

Los vecinos denunciaron la falta de mantenimiento y el incumplimiento de acuerdos entre la Municipalidad y la Provincia. Asimismo, la planta recibía líquidos industriales sin tratar, lo que alteraba el proceso de depuración y causaba mayores problemas de contaminación.

Solución a medias

Según explicaron desde el municipio, la planta era una estación depuradora de aguas residuales similar a Bajo Grande. Su diseño era el de un sistema biológico tradicional, con cámaras de rejillas para la remoción de sólidos gruesos, sedimentadores, un sistema de tratamiento biológico y una cámara de cloración antes de la descarga del efluente.

La planta tenía una capacidad de tratamiento de 5 mil metros cúbicos diarios. Sólo para comparar, la Edar de Bajo Grande procesa 8 mil metros cúbicos por hora. Los líquidos, luego

del proceso, eran arrojados al canal Anisacate, que desembocaba en el arroyo La Cañada.

La depuradora de Inaudi fue diseñada para atender las necesidades de 12 mil habitantes de los barrios Santa Rosa, Comercial, Carbó, Parque San Antonio e Inaudi.

Sin embargo, también recibía líquidos de otros barrios que no estaban dentro de su área de cobertura.

Esta sobrecarga, sumada a las fallas en el mantenimiento y al ingreso de líquidos industriales, llevó a que la planta funcionara al límite de su capacidad.

Durante los años en servicio, se reiteraron los desbordes en la zona. Los momentos más críticos fueron durante la gestión de Daniel Giacomino, cuando se sucedían las faltas de insumo y de mantenimiento.

Por entonces, los centros vecinales de la zona denunciaban los problemas de desbordes y los olores persistentes. Incluso, la presencia de líquidos industriales de colores extraños.

La falta de cloro fue otro de los problemas denunciados.

En 2010 y en 2011, la planta atravesó su momento más crítico, con desbordes y contaminación constante. Federico Kopta, biólogo del Foro Ambiental de Córdoba, advirtió que las fallas de la planta podían provocar la aparición de la bacteria *Escherichia coli* en La Cañada.

Esta bacteria es indicadora de contaminación fecal reciente.

Cierre y demolición

En los años posteriores, las quejas fueron bajando, aunque todavía se detectaban altos niveles de contaminación en La Cañada.

La solución llegó con la megainversión que realizó el Gobierno provincial con la construcción de los colectores cloacales y la nueva planta de Bajo Grande. En 2019, el ducto que llegaba a Inaudi se conectó a la colectora sur, un caño de diámetro 700, mediante un bypass que desafectó el ingreso del efluente a la planta. Así, todo el caudal se sumó a la nueva colectora.

Y, en diciembre pasado, comenzó la demolición para devolver el predio saneado a sus propietarios.



INODORO GIGANTE. Fue el símbolo de las protestas por cloacas en zona sur.

LA VOZ/ARCHIVO

De Valle Escondido a Ciudad Universitaria en colectivo

TRANSPORTE. La línea 76, de Tamse, también pasará por Don Bosco y por Nuevo Urca. Se usarán colectivos nuevos, bajos en emisiones.



MUNICIPALIDAD DE CÓRDOBA

Una de las frases más conocidas de **Dieguitos y Malaldas**, de Joaquín Sabina, dice: "De González Catán en colectivo, a la cancha de Boca por Laguna". Parafraseando, con la nueva línea de transporte que puso en marcha la empresa municipal Tamse, se podrá ir de Valle Escondido, en colectivo, a Ciudad Universitaria por Nuevo Urca.

Tamse ya puso en marcha ayer la línea 76 al sistema de transporte urbano de la ciudad, que conecta barrio Valle Escondido con la Ciudad Universitaria de Universidad Nacional de Córdoba (UNC), en un recorrido que parte del noroeste de Capital al sur centro, en un recorrido que

Trasposos. La Municipalidad negocia para el traspaso de los corredores 3, 5 y 7 a un nuevo jugador. Fam. Este recorrido pasaría a manos del nuevo prestador si se concreta esta operación, durante las próximas semanas

puede recibir muchos pasajeros en el inicio del año universitario.

El intendente Daniel Passerini habilitó la punta de línea ubicada en Los Breales y avenida República de China y presenció la primera salida; a la vez que dialogó con los trabajadores y trabajadoras de la empresa y vecinos y vecinas que se encontraban en el lugar, informó el municipio.

"Estamos haciendo obras importantes conjuntamente con el Gobierno de la Provincia en este sector de la ciudad. Eso es porque queremos seguir conectando, que cada rincón de la ciudad tenga los mismos servicios y la misma cercanía con las necesidades que tiene que resolver", destacó el jefe comunal. De este modo, unió la puesta en marcha de este servicio con la obra de altonivel que sobrevolará la avenida Ejército Argentino y la línea que unirá la zona oeste con el centro.

Flota nueva

"Esta nueva línea responde a la creciente demanda de transporte en el sector noroeste de la ciudad, facilitando el acceso a educación, trabajo y servicios para vecinos y vecinas de la zona", explicaron las autoridades de la empresa estatal.

Para esta línea, Tamse precisó que utilizará nuevas unidades incorporadas el año pasado, como parte de una flota de colectivos equipados con tecnología de última generación: Norma Euro 5, para reducir las emisiones contaminantes, aire acondicionado, cámaras de seguridad y botones antipánico, monitoreados en

tiempo real desde el Observatorio de la Movilidad.

"Agradezco al intendente, porque es la persona que estuvo desde el principio en casi todas las reuniones y nos apoyó desde el momento uno. Gracias por haber participado y habernos permitido tener la línea 76", expresó el presidente del Centro Vecinal Valle Escondido, Rodolfo Polero, según consigna el parte de prensa municipal.

Por su parte, la presidenta del Centro Vecinal Parque Don Bosco, Eugenia Arrascaeta, destacó: "Estamos muy agradecidos porque este barrio tiene más de 50 años y hace 40 que estamos esperando esta línea".

Tamse recordó que ya viene trabajando en mejorar la conectividad de sectores que no tenían líneas y recorridos en el diseño actual. En julio del año pasado se inauguró la línea B26. Esta línea conecta los barrios María Lastenia, Remedios de Escalada y Los Cortaderos con Argüello, facilitando además el acceso entre el Hospital Pronta Atención Cura Brochero y el Hospital Provincial Elpidio Torres.

El recorrido, en la "app"

Para conocer el recorrido completo, Tamse informó que la línea ya se puede visualizar en la app Tu Bondi, la aplicación que permite consultar los recorridos de ida y vuelta de todas las líneas del Transporte Urbano de Pasajeros.

Además, ofrece información en tiempo real sobre la ubicación de las unidades del transporte urbano.

DE ESTRENO. En la línea 76, los coches serán de última generación y cero kilómetros.

Ahorrá en el mejor **ENTRETENIMIENTO** con **ClubLaVoz**

2x1
en entradas

CINEMARK

Hoyts

FESTIVAL NACIONAL DONATA FOLKLORE

CINERAMA

Holiday

SUDCINEMAS

CINESDINO

LA SERRANITA
Parque Recreativo

-20%

BOWLING SPACE BAR



Suscribite
☎ 351 884 2000
🌐 www.clublavoz.com.ar





TRABAJO PRÁCTICO. Los estudiantes de quinto año de un colegio de La Carlota innovaron al darle un uso a un residuo contaminante y poco reutilizado: las colillas.

Estudiantes reciclan colillas de cigarrillo y arman agendas

EDUCACIÓN CIRCULAR. Se trata de una iniciativa de alumnos de quinto año de una escuela de La Carlota. Con 10 mil colillas, crearon 100 hojas.

Aldana Varas

avaras@lavozdelinterior.com.ar

Estudiantes de quinto año de la Escuela Superior El Nacional de la localidad de La Carlota fueron parte de un proyecto de reciclado y conciencia ambiental con el que recibieron un premio internacional. La iniciativa surgió de la docente de la materia Química ante el pedido de los alumnos para realizar un proyecto experimental. Los mismos alumnos, en 2023, participaron de la feria de ciencias con un proyecto de inteligencia artificial. Cuando finalizaron aquella experiencia, quedaron con la sensación de más y le sugirieron a la profesora continuar con otra iniciativa. Macarena Uria es la docente que los acompañó en ambos procesos. Explicó a **La Voz** que durante el verano pensó qué podía proponerles y preparó la idea del reciclaje de colillas de cigarrillo. Esta propuesta incluía el trabajo en el laboratorio y en la comunidad.

Trabajaron sobre este residuo aplicando el método de microrremediación. Se trata de una técnica que, mediante la utilización de hongos, degrada los contaminantes. El resultado que queda es la celulosa para el papel.

Llevaron a cabo este proceso por aproximadamente un mes y lograron ecorrarremediar 16 colillas, que son aproximadamente cuatro kilogramos, para hacer papel. Les llevó 15 días armar las agendas completas, incluida la impresión.



Más que papel reciclado. Las agendas que reutilizaron colillas de cigarrillo no sólo reúsan material, sino que evitan un fuerte contaminante.

La profesora explicó que notaron, a los tres días del proceso, una gran disminución del olor a cigarrillo y que el color de las colillas se había modificado.

Para la recolección de colillas, se organizaron en grupos y recorrieron espacios públicos y lugares en los que podían encontrar este tipo de residuo. Además instalaron en bares y en plazas "ecocolilleros", donde la gente fumadora depositaba su colilla para que ellos después la recolectaran.

Por otra parte, crearon un proyecto de ordenanza para coordinar con el municipio un trabajo mancomunado con los ecocolilleros instalados en la ciudad. Actualmente, están juntando firmas para que se trate. También planifican para este año llevar a cabo una visita a Ceproc, el centro científico-tecnológico de referencia del Gobierno de la Provincia para analizar cuántos contaminantes quedan



ECOLILLEROS. Los estudiantes colocaron recipientes para recoger las colillas.

en los hongos luego de la microrremediación. Entre sus objetivos, está el de producir sus propias semillas de los hongos para que el proceso sea 100% sostenible.

En el interior de las agendas, en las primeras hojas colocaron un código QR que está vinculado con un chatbot denominado "EcoColi", que responde todas las preguntas acerca del desarrollo de la iniciativa.

Este proyecto fue premiado internacionalmente. Obtuvo el segundo lugar en el Tercer Premio de Innovación y Objetivos de Desarrollo Sostenible en Centros Educativos, organizado por la Organización de Estados Iberoamericanos y por el Ministerio de Educación, Formación Profesional y Deportes de España. Este concurso busca destacar proyectos innovadores en sostenibilidad. Se registraron

300 inscripciones de 13 países.

La premiación se llevó a cabo en España. "Nos conectamos por Zoom, nos enteramos de que salimos segundos. La felicidad fue inmensa porque ver reconocido un proyecto que tuvo tanto esfuerzo es genial. Todos están contentos, nuestras familias están compartiendo el logro en las redes", dijo una de las alumnas. Aquí recibieron un monto de 5 mil euros, que destinarán a la compra de elementos para el laboratorio y a continuar con el proyecto.

Crearon 100 hojas

Para difundir el proyecto y repartir folletos, utilizaron las mismas hojas que resultaron del proceso. Aplicando el tratamiento a 10 mil colillas de cigarrillos, crearon 100 hojas de tamaño un tanto más grande que la tradicional A4. Cuenta la profesora que, en el momento de la impresión, tuvieron algunos inconvenientes por el grosor que tenían las páginas, por lo que debieron de alguna manera hacerlas más finas para que pudieran pasar por el espacio de la impresora.

Son 36 en el curso y quienes participaron del proyecto Romina, una de las alumnas, expresó que quedaron muy contentos y entusiasmados con el trabajo que llevaron a cabo. "Nos dejó muchos aprendizajes y fue muy lindo vivirlo. El trabajo en grupo y tener esa responsabilidad", dijo la estudiante.

"Lo pedimos nosotros porque queríamos hacer algo experimental para estar en el laboratorio e incluir la parte de inteligencia artificial", contó Valentina, otra de las alumnas.

Son estudiantes que en 2025 cursarán sexto año y ya piensan en su futuro luego de la secundaria. Una de las jóvenes explicó que el proyecto le despertó un gran interés en esta temática y que está averiguando carreras que estén relacionadas con los microorganismos y el laboratorio. "Esto te llama la atención. Observar cómo algo tóxico puede convertirse en papel por medio de procesos naturales es increíble", dijo la misma alumna.

Sus familiares están más que orgullosos con lo que han logrado como grupo. "Comparten todas las fotos y las noticias en las redes. Están muy contentos", expresaron.

Como antecedente, esta misma promoción también ganó otro premio internacional con un proyecto sobre inteligencia artificial. Por esto recibieron 3 mil euros, con los que compraron un microscopio, una lupa binocular y un aire acondicionado para el laboratorio de la escuela.

Además en 2023 participaron de la feria de ciencias organizada por el Ministerio de Educación. Llegaron a la instancia nacional y recibieron tres menciones destacadas.

De las convocatorias internacionales se enteró la profesora y se las propuso a los alumnos. Ellos no dudaron en participar. "Somos una escuela pública de escasos recursos. Acceder a este tipo de premios nos posibilita mejorar nuestro equipamiento para seguir trabajando en propuestas de laboratorio y visibilizar lo que hacemos los profesores en el colegio", dijo Macarena.

En La Carlota hay seis escuelas y El Nacional es uno de los establecimientos públicos. Allí tienen la especialidad de Ciencias Naturales.

Preocupación por despidos en áreas de VIH y vacunas

SAUD. Lo denunció Fundación Huésped. La Provincia garantiza todas las coberturas.

La Fundación Huésped denunció que el Ministerio de Salud de Nación despidió al 40% de la planta de trabajadores de la Dirección de VIH y al 30% de la Dirección de Vacunas, en una comunicación que no fue respondida por la Nación.

La directora de Gestión Institucional de la Fundación, Mar Lucas, dijo a **La Voz** que se preguntan cómo será el impacto que va a tener esta medida en la previsión, distribución, control, gestión de los suministros que administra esta cartera.

"Estamos pidiéndole respuestas al Ministerio, frente a la definición de quedarse con un porcentaje menor de la cantidad de personas que tenían, que llevaban a cabo una enorme cantidad de tareas y funciones, cómo van a garantizar que todo funcione con un 40% menos de personal", argumentó la directora de esta fundación, referente en VIH.

"Esto afecta gravemente la capaci-

dad y alcance. Exigimos que se informe cómo se va a garantizar su funcionamiento. Hablamos de la salud de millones de personas", dice el posteo de la fundación.

Impacto en Córdoba

En Córdoba, el Ministerio de Salud provincial en 2024 afrontó gastos para garantizar el sostenimiento de programas que dependen de Nación, ante la falta de envíos. Traducido en fondos concretos, la provincia destinó entre 500 y 1000 millones de pesos por mes para suplementar las faltas en todo concepto de medicación que debían recibir de nación pero por demoras o inconvenientes. Esto incluye, por ejemplo, medicación para leucemia, miastenia, HIV (una parte), salud sexual, salud reproductiva, antiofídico, antirrábico, alacrán. En el mes de enero, se asignaron 2.000 millones en este listado para garantizar su disponibilidad.



TESTEO. El control de VIH es clave.

A partir de esta nueva decisión de despedir a un alto porcentaje de la planta de trabajadores, están que deberán acomodarse nuevamente con los procesos en caso que la situación lo demande.

Los programas de VIH y el departamento de inmunizaciones que dependen de la provincia continúan con su misma planta y sosteniendo su implementación habitual.

CONTROLES

Actas a automovilistas y motociclistas por tuning

La Municipalidad de Córdoba salió a disuadir encuentros de "tuning" en los barrios Guernes, Parque Liceo II, Comercial Mosconi y Villa Azalaí y el Parque Sarmiento. En total, se labraron actas a más de 100 motos y 50 autos que "se encontraban realizando actividades no permitidas como el tuning". También se clausuraron diferentes establecimientos y se detectaron infracciones como el consumo de alcohol en la vía pública y expendio de bebidas alcohólicas fuera de horario.

HIGIENE URBANA

Retiran 50 toneladas de residuos en un basural

La Municipalidad de Córdoba intervino un basural ubicado en la intersección de los barrios Jardín del Pilar y José Hernández, más precisamente en la esquina de Pigué y Tres Arroyos. Trabajaron equipos de la Dirección de Higiene Urbana, la Unidad Ejecutora Zona Sur y los Centros Operativos de Jardín y Chalet San Felipe. Se retiraron un total de 50 toneladas de residuos acumulados producto del arrojado clandestino. También se barrió y se limpió el lugar una vez retirados los residuos.

CIUDAD DE CÓRDOBA

Clausuran dos lomiterías en avenida Colón por falta de higiene



El Ente de Fiscalización y Control de la Municipalidad de Córdoba procedió en las últimas horas a la clausura de dos lomiterías ubicadas en el Centro de la ciudad, donde se detectaron faltas de higiene. Según se informó en un comunicado, las clausuras se llevaron a cabo en Lomitería Chetapys (Colón 5422) y Lomitería Popular (a la altura del 5496), en medio de controles rutinarios. En los establecimientos se observó falta de higiene en el sector de la cocina, con grasa acumulada en el extractor de la campana, lo que representa un alto riesgo de incendio. Además, se encontró mercadería almacenada en contacto con el piso, cableado expuesto y atados con cinta. En el caso de Chetapys no poseía resolución del IPA (Instituto de Protección Ambiental y Animal), precisaron las fuentes. Los locales fueron clausurados preventivamente.

MAÑANA

ED EDICIÓN DOMINGO



Ciudadanos
El pipazo

La droga marginal que hace estragos en algunos sectores de Córdoba.



negocios
Franquicias

Un sector que espera un año con crecimiento, inversiones y más mercados.



Política
Unicameral

Llaryora inaugura este sábado las sesiones ordinarias y perfila el 2025.



voy de viaje
Brasil

Cómo disfrutar a pleno Canasvieiras, Bombinhas y Camboriú.

lavoz@santiago.gomez@gmail.com

Un día. Todos los temas.

La Voz 120 años

Intersecciones

Laura Vilches

“Lo peor de ser concejala es ver de cerca este circo del debate”

ENTREVISTA. Militante, concejal por la izquierda, ve una ciudad maquillada pero sin los problemas de fondo resueltos. La escritura y la lectura son un modo de encontrarse a sí misma.

Edgardo Litvinoff

elitvinoff@lavozdelinterior.com.ar

– En la secundaria fuiste delegada de tu curso y militaste en el Centro de Estudiantes. ¿Por qué empezaste?

– Comencé un poco empujada por mis compañeras y compañeros; otro poco porque me gustaba participar de todo lo nuevo que conocía en la escuela.

– ¿Cómo ves a los y las estudiantes que tenés frente al aula? ¿Cambió la forma de militar que existía cuando empezaste?

– Laburar con la juventud en el aula es hermoso. Es una interpelación permanente a cuestionarte, revisar, redescubrir la mirada propia del mundo, a complejizarla, a no dar nada por sentado ni por obvio. Es difícil hacer una comparación: cuando yo estudiaba, hubo “oleadas” de lucha estudiantil por demandas propias, algo que recién estamos volviendo a ver en estos años bajo el gobierno de Milei y sus ataques a la educación pública. Hay un rasgo que podría pensarse como diferencial, en torno a la acumulación de experiencias en la juventud con las mujeres y diversidades, junto a los pibes, algo que desmente que “la juventud se volvió de derecha”.

– ¿Qué ciudad veías cuando empezaste tu gestión como concejala y qué ciudad te gustaría ver cuando termines la función?

– Veo una ciudad con mucho más maquillaje pero con los mismos problemas estructurales irresueltos. Al PI no le hizo falta mucho para que la ciudad se viera un poco mejor a como la dejó Cambiemos, pero los grandes problemas de la población siguen existiendo. El del transporte sigue siendo crítico porque han sos-

tenido un enorme negociado para los empresarios, complicándole la vida a miles de familias.

– Lo que más y lo que menos te gusta de la ciudad de Córdoba.

– Lo que más me gusta de la ciudad es su cercanía con las sierras, con ese pedazo de monte en su interior, la Reserva Natural San Martín. Lo que menos, el cemento que insisten en colocar con la “urbanización” para los sectores más acomodados y la especulación, como si fuera gratuito impermeabilizar los suelos, degradar su vegetación.

– En el Concejo, ¿se discute lo que habría que discutir para mejorar la ciudad? ¿Por qué?

– En el Concejo se discute bastante poco. El oficialismo lleva proyectos testimoniales mientras las decisiones reales las toma el ejecutivo arrogándose todo el poder de decisión mediante las “emergencias”. Cuando se debate algo importante en el Concejo, usan la antidemocrática cláusula de gobernabilidad (que desde el Fitu proponemos eliminar), para hacer pesar su mayoría automática.

– Lo mejor y lo peor de ser concejala.

– Ser concejala no es muy distinto de cualquier laburo: las bancas son un puesto más de lucha desde el cual militar y sostener el compromiso. Quizás lo peor es ver de cerca ese circo de debate, mientras las decisiones en serio las toman en otro lado: gobiernos y empresarios.

– ¿Qué es el trotskismo hoy?

– Ser trotskista hoy, recuperando a León Trotsky, es sostener la perspectiva de que se puede construir una sociedad socialista desde abajo, ejerciendo una democracia más plena que esta que nos dice que sólo podemos decidir cada dos años. Una democracia superior, donde diaria-



NICOLÁS BRAVO

Una militante hasta los huesos

Nació en Santa Fe, pero vive en Córdoba desde que tenía 5 años. Hizo el secundario en la Escuela Manuel Belgrano, donde empezó su carrera como activista y militante. Estudió Letras Modernas en la Universidad Nacional de Córdoba. Como integrante del Frente de Izquierda, fue legisladora provincial entre 2014 y 2019 y actualmente es concejala en la Ciudad de Córdoba. Pese a ser legisladora, cobra sólo el monto correspondiente a un docente y el resto lo dona.

en discusión que la mitad de la humanidad, mujeres y diversidades, sufrimos una violencia sistemática que hay que erradicar. Tan profundo es lo que parimos en aquel junio de 2015 que se observa en la reacción patriarcal y la saña con la que nos ataca el Gobierno nacional.

– ¿Qué sentís cuando los libertarios gritan “zurdos” como un insulto?

– Orgullo. Entiendo que están identificando muy bien quiénes son los enemigos de su proyecto de transformación de la estructura del país al servicio de los ricos, del capital financiero internacional.

– ¿Por qué decidiste estudiar Licenciatura en Letras?

– Disfruto profundamente de la lectura y la escritura, es un modo de encontrarme conmigo misma y con otra gente mediante la literatura que invita a detenerse en una historia o el sonido de la palabra poética, detenerse en lo que alguien creó para compartir y disfrutar colectivamente.

– Tres lecturas de verano para recomendar:

– La Rosa Roja, biografía gráfica de Rosa Luxemburgo escrita e ilustrada por Kate Evans en traducción de Ediciones IPS; Los últimos días de Julio Verne, última novela de Sergio Olguín; y Trincheras de libertad, una crónica obrera.

– ¿Tenés hobbies?

– Experimento mucho con el trabajo manual: la carpintería, la costura, el tejido. Estas vacaciones intento aprender cómo funcionan las acuarelas... Durante el año, practico deportes.

– ¿Comida preferida?

– Verduras, todas en los asados, me lleno rápido con las ensaladas...

– ¿Alguna vez pensaste en abandonar la carrera política?

– No, porque no se trata de una carrera sino de un modo de vivir. Esto no significa estar o no en puestos parlamentarios; la militancia política tal como la entendemos quienes peleamos por transformar la sociedad de raíz es un compromiso vital conmigo misma y con las y los demás de mi clase, la trabajadora.

mente pueda decidir el pueblo trabajador dónde están las prioridades. Por eso queremos organizar la resistencia contra el ataque de Milei y los que transan con él y lo sostienen.

– ¿Qué es el peronismo hoy?

– Es una fuerza política que históricamente ha planteado que es posible conciliar los intereses de los empresarios con los de la clase trabajadora, algo que por el propio derrotero de eso llamado peronismo, atravesado hoy por una enorme crisis, se ha demostrado imposible. Creo que el rol del peronismo es de ser par en el ajuste de Milei, como en el caso de Llaroya y Passenni.

– Un tuit con tu opinión sobre cada personaje:

– Miryam Bregman: Compañera, luchadora contra el negacionismo, contra la impunidad de los genocidas ayer y hoy, abogada de Jorge Julio López y de las causas obreras y fabriles recuperadas.

– Jorge Lanata: periodista audaz al servicio del gran capital.

– Beatriz Sarlo: lúcida intelectual, sagaz lectora y comprometida con

sus ideas (aunque yo no las comparata).

– Javier Milei: un fiel personero político del capital financiero internacional y del imperialismo norteamericano que supo traducir el descontento con la política tradicional para expresarlo contra estos y ocultar a sus verdaderos jefes, los empresarios.

– ¿Por qué creés que se cerraron los ministerios de la Mujer en la Nación y en Córdoba?

– Porque Milei encarna una decidida reacción patriarcal para la cual la vida de las mujeres vale poco y nada. Acá, aprovechan estos vientos reaccionarios y muestran la verdadera cara, porque no hay presupuesto acorde para declarar la emergencia en materia de género y dejar de precarizar trabajadoras.

– ¿Qué pasó con Ni una menos?

– Fue un movimiento de lucha contra la violencia y la opresión hacia las mujeres que hizo erupción y permitió cambios profundos que no han dejado de existir aunque sean menos dinámicos en la superficie. Pusimos